
GE.13-61308  (R)   130613   130613  

  Письмо Постоянного представителя Индонезии 
от 24 мая 2013 года на имя Генерального секретаря 
Конференции по разоружению, препровождающее 
доклад о работе семинара по теме "Изучение путей 
выхода из тупика на Конференции по разоружению", 
который состоялся 15 мая 2013 года во Дворце Наций 
в Женеве 

 Имею честь препроводить Вам доклад о работе семинара, проведенного в 
обеденное время, по теме "Изучение путей выхода из тупика на Конференции 
по разоружению", который был организован совместными усилиями Индонезии 
и ЮНИДИР и состоялся во Дворце Наций в Женеве 15 мая 2013 года.  

 Цели семинара состояли в следующем:  

• обсудить пути и средства преодоления затяжной тупиковой ситуации на 
КР;  

• обрести новые идеи, которые могли бы быть генерированы в результате 
открытой дискуссии в неофициальном формате; 

• внести вклад в работу КР и в работу по составлению программы работы. 

 На этом мероприятии присутствовали представители 45 государств, 
а также представители от Управления Организации Объединенных Наций по 
вопросам разоружения, Международного агентства по атомной энергии и Ин-
ститута Организации Объединенных Наций по исследованию проблем разору-
жения. 

 Был бы признателен Вам за опубликование настоящего письма вместе с 
прилагаемым докладом в качестве официального документа Конференции по 
разоружению и его распространение среди всех государств – членов Конферен-
ции, а также государств-наблюдателей, участвующих в работе Конференции. 

 Намерен в свое время предложить, чтобы представление доклада о работе 
этого семинара было должным образом отражено в докладе Конференции по 
разоружению для Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций. 

(Подпись): Трийоно Вибово  
Посол 

Постоянный представитель 
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  Доклад о работе семинара, проведенного в обеденное 
время, по теме "Изучение путей выхода из тупика 
на Конференции по разоружению" 

  Женева, 15 мая 2013 года 

 I. Введение 

  О данном семинаре 

1. Индонезия в сотрудничестве с Институтом Организации Объединенных 
Наций по исследованию проблем разоружения (ЮНИДИР) созвала 15 мая 
2013 года в обеденное время семинар по теме "Изучение путей выхода из тупи-
ка на Конференции по разоружению". 

2. На этом мероприятии присутствовали представители 45 государств, 
а также представители от Управления Организации Объединенных Наций по 
вопросам разоружения (УВР ООН), Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) и Института Организации Объединенных Наций по иссле-
дованию проблем разоружения (ЮНИДИР). На мероприятии присутствовало 
около 130 участников. 

3. Семинар преследовал цель изучить новые пути пробуждения Конферен-
ции по разоружению (КР) от ее 16-летней спячки, а также помочь аккумулиро-
вать критическую массу политической воли, необходимую для того, чтобы вы-
вести Конференцию по разоружению из застоя. Семинар был построен вокруг 
нескольких подтем, а именно: "Затяжной тупик – новые творческие варианты?", 
"Проявления нетерпения – возможность или угроза?" и "Промедление обходит-
ся слишком дорого; серьезные предостережения?". 

4. Посол и Постоянный представитель Республики Индонезия при Органи-
зации Объединенных Наций, ВТО и других международных организациях в 
Женеве г-н Трийоно Вибово имел честь открыть семинар, после чего замести-
тель Генерального секретаря Конференции по разоружению и директор женев-
ского сектора Управления по вопросам разоружения г-н Ярмо Сарева огласил 
установочные замечания Генерального директора ЮНОГ, Генерального секре-
таря Конференции по разоружению и личного представителя Генерального сек-
ретаря Организации Объединенных Наций на Конференции г-на Касым-
Жомарта Токаева.  

5. Директор ЮНИДИР г-жа Тереза Хитченс выступала в качестве координа-
тора этого мероприятия. 

  О настоящем докладе 

6. Настоящий доклад представляет собой неофициальное резюме, состав-
ленное Представительством Республики Индонезия, и никоим образом не пре-
тендует на статус всеобъемлющего обзора. Цель настоящего доклада состоит в 
том, чтобы наполнить дополнительным содержанием и поддержать работу 
Конференции и стимулировать дальнейшие предметные обмены мнениями по 
обсуждавшимся темам. 
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 II. Презентации 

7. В своем вводном слове г-жа Тереза Хитченс от имени ЮНИДИР вырази-
ла удовлетворение по поводу того, что Индонезия выступает его партнером в 
деле созыва этого мероприятия. Г-жа Хитченс пояснила, что вызывающая бес-
покойство новейшая история Конференции по разоружению составляет кон-
траст с блестящими успехами ее прошлого. Возможности – такие, как эта встре-
ча – извлечь уроки из истории Конференции, а также проанализировать воздей-
ствие внешних факторов на ее работу имеют как никогда важное значение в си-
лу затяжного характера тупиковой ситуации на Конференции. Поэтому чрезвы-
чайно уместно, что нынешний Председатель предпринял эту инициативу. 

8. В своих вступительных замечаниях г-н Вибово подчеркнул, что, хотя Ин-
донезия и сознает сложность этого вопроса и не существует никакой волшеб-
ной палочки, которая разблокировала бы Конференцию по разоружению, Индо-
незия по-прежнему твердо убеждена в том, что уникальную позицию Конфе-
ренции как единственного в мире многостороннего форума переговоров по ра-
зоружению нужно сохранять. В этом контексте Индонезия в сотрудничестве с 
ЮНИДИР организовала эту неформальную встречу со следующими целями:  

• обсудить пути и средства преодоления затяжной тупиковой ситуации 
на КР;  

• генерировать новые идеи в ходе открытой дискуссии в неофициальном 
формате; 

• внести вклад в работу Конференции по разоружению и в решение задачи 
составления программы работы. 

9. В своих установочных замечаниях, зачитанных г-ном Ярмо Сарева,  
г-н Токаев приветствовал инициативу Индонезии и позитивный вклад 
ЮНИДИР в усилия по выводу Конференции из ее тупика. Г-н Токаев предло-
жил ряд мнений относительно путей выхода Конференции по разоружению из 
тупика, в котором она находится с 1996 года. Этот длительный тупик на Конфе-
ренции породил сомнения относительно актуальности и действенности тради-
ционного многостороннего разоружения.  

10. Таким образом, нужно рассматривать новые подходы, например формат 
единомышленников, который доказал свою успешность, позволив выработать 
оттавскую Конвенцию о наземных минах и Конвенцию Осло по кассетным бое-
припасам. Однако в контексте Конференции по разоружению аналогичный под-
ход может не подойти для решения спорных вопросов на Конференции, вклю-
чая вопрос о ДЗПРМ, где подход, построенный на объединении единомышлен-
ников, будет недостаточным для обеспечения предотвращения вертикального и 
горизонтального распространения в более широких пределах, поскольку он ис-
ключит тех, кто остается за рамками круга единомышленников. В этой связи 
Конференции по разоружению следует рассмотреть свои методы работы, член-
ский состав и повестку дня, с тем чтобы облегчить процесс оживления. 

11. Выступая с замечаниями по подтеме "Затяжной тупик – новые творческие 
варианты?", старший научный сотрудник ЮНИДИР г-н Тим Коули указал на 
тупиковую ситуацию вокруг ядерного разоружения и расщепляющегося мате-
риала. Он отметил, что Генеральная Ассамблея Организации Объединенных 
Наций недавно согласилась учредить новые вспомогательные органы по этим 
двум ключевым вопросам Конференции. Создание Ассамблеей Рабочей группы 
открытого состава по ядерному разоружению и Группы правительственных 



CD/1951 

4 GE.13-61308 

экспертов по расщепляющемуся материалу не следует понимать как простое 
совпадение. Это был явный сигнал к пробуждению для Конференции по разо-
ружению. 

12. Творческие варианты для противостояния вызовам и преодоления труд-
ностей на Конференции можно было бы искать в нескольких областях. На про-
цедурном уровне Конференция должна подумать об упрощении своей програм-
мы работы, прежде всего перейдя к базовому графику деятельности, а затем – 
сосредоточив внимание на установлении мандатов для рабочих групп не на кол-
лективной, а на индивидуальной основе. Что более важно, Конференции нужно 
сформировать новую культуру работы. Прилежные усилия чередующихся пред-
седателей по отысканию выхода из затяжного тупика сопровождаются загадоч-
ным отсутствием инициатив со стороны членов. 

13. Отсутствие среди членов какой-либо межрегиональной инициативы для 
преодоления тупика само по себе весьма показательно. Может быть, в эпоху 
после окончания "холодной войны" Конференция по разоружению утратила 
ощущение цели? Для того чтобы Конференция была вообще способна реагиро-
вать на условия безопасности в эпоху после окончания "холодной войны", ей 
нужно заняться тупиковой ситуацией в вопросах существа открыто, перейдя от 
пассивной культуры к культуре активной, с акцентом на то, как начинать дела, 
а не как их прекращать. Краткосрочным свидетельством серьезности цели было 
бы включение в ее доклад для Генеральной Ассамблеи в этом году проекта пла-
на работы на 2014 год. 

14. Посол и заместитель Постоянного представителя Мексики при Организа-
ции Объединенных Наций и других международных организациях в Женеве 
г-н Улисес Канчола Гутьеррес объяснил нынешний тупик на Конференции по 
разоружению с позиций отсутствия концептуального сдвига в сфере разоруже-
ния. В этом отношении он отметил, что три столпа, на которых зиждется 
ДНЯО, эволюционируют по-разному. Если в областях нераспространения и 
мирного использования ядерной энергии в последнее десятилетие имели место 
концептуальные сдвиги, связанные с признанием новых реальностей, то в сфе-
ре разоружения этого не произошло. 

15. Он провел краткий исторический обзор изменений, имевших место на 
Конференции по разоружению, а также на Конференции по рассмотрению дей-
ствия ДНЯО и на сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций. Основываясь на этих фактах, он сделал вывод, что международное со-
общество ожидает прорыва в области разоружения. В этом плане г-н Канчола 
подчеркнул, что мы, по всей видимости, стали придавать больше значения 
средству (т.е. Конференции по разоружению), нежели его цели, и прежде всего 
тому, чего хотело бы достичь международное сообщество (миру, свободному от 
ядерного оружия). 

16. Посол Канчола также упомянул об инициативах, предпринятых в ходе 
последней сессии Генеральной Ассамблеи, подчеркнув при этом, что они могут 
привнести в дискуссии свежую струю. По сути, мы могли бы, наконец, заняться 
существенной проблемой разоружения. В заключение он заявил, что главная 
угроза для Конференции по разоружению состоит в том, что она может стать 
органом, занимающимся лишь самореализацией. В этом смысле главной угро-
зой для Конференции по разоружению была бы сама Конференция. 

17. Посол и Постоянный представитель Финляндии при Организации Объе-
диненных Наций и других международных организациях в Женеве г-жа Пяйви 
Кайрамо отметила, что Финляндия по-прежнему рассматривает тупиковую си-
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туацию на Конференции по разоружению как носящую временный характер. 
Вместе с тем, Финляндия также подчеркнула, что то, насколько долго может 
длиться это подвешенное состояние, в определенной мере зависит от порядка 
применения механизма консенсуса на Конференции в будущем. Это в свою оче-
редь связано с тем, будут ли соображения национальной безопасности отдель-
ных стран и далее препятствовать продвижению Конференции вперед в ущерб 
глобальной безопасности. 

18. Кроме того, Финляндия подчеркнула тот факт, что внешний мир постоян-
но меняется. Новые поколения заинтересованных сторон, будь то политики, ди-
пломаты или представители гражданского общества, постоянно сообщают о 
различных фактах, которые имеют место в действительности. Эти новые поко-
ления принадлежат к числу тех, кто стоит за эволюцией инициатив за рамками 
Конференции по разоружению, которые в совокупности будут оказывать давле-
ние на Конференцию как институт, появившийся на свет в минувшую эпоху. 
Для того чтобы ее существование сохраняло свою актуальность, Конференции 
следует видеть в этих проявлениях внешнего давления позитивный толчок к на-
чалу внутренней работы на основе предметных политических диалогов. 

19. Посол Китайской Народной Республики на Конференции по разоруже-
нию г-н У Хайтао выразил мнение, что тупик на Конференции обусловлен пре-
жде всего политическими факторами и факторами безопасности. Сталкиваясь с 
различными условиями в плане безопасности, страны могут руководствоваться 
различными программами и стратегиями в сфере разоружения и безопасности. 
Такие различия естественным образом приводят к расхождениям во взглядах на 
приоритетность повестки дня Конференции, что оказывает прямое воздействие 
на достижение согласия в отношении программы работы Конференции по разо-
ружению и начала ее предметной работы.  

20. Поэтому следует предпринять усилия в следующих аспектах – как внут-
ри, так и за пределами Конференции по разоружению. Во-первых, необходимо 
уважать и поддерживать авторитет Конференции, поскольку Конференция об-
ладает богатым опытом в области разоружения и не имеет себе равных в этой 
области. Создание новых механизмов за пределами Конференции для рассмот-
рения основных пунктов ее повестки дня не является правильным рецептом для 
решения проблемы, поскольку это не будет гарантировать авторитетность и 
универсальность любых будущих договоров. 

21. Во-вторых, в рамках дискуссий на Конференции по разоружению нужно 
активно изучать возможные пути для продвижения вперед на основе открытых, 
транспарентных и равноправных консультаций и отыскания взаимовыгодных 
решений, сбалансированных и приемлемых для всех сторон.  

22. В-третьих, нужно содействовать созданию благоприятных условий безо-
пасности посредством учета законных интересов безопасности друг друга в це-
лях укрепления взаимного доверия, постепенного восстановления уверенности 
и политической воли государств к укреплению общей безопасности на основе 
договоров по контролю над вооружениями, разработанных путем многосторон-
них переговоров, а также создать благоприятную атмосферу для таких диалогов 
и переговоров. 
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 III. Дискуссия 

23. В ходе дискуссии различные представители государств – членов Конфе-
ренции по разоружению изложили свои мысли по поводу того, как вывести 
Конференцию из ее нынешнего тупика. Уважаемый представитель Египта выра-
зил мнение, что тупик на Конференции следует рассматривать в более широком 
ракурсе, поскольку застой становится все более частым атрибутом многих, если 
не всех, многосторонних процессов. 

24. Посол Германии привлек внимание к тому факту, что, приняв программу 
работы, содержащуюся в документе CD/1864, все государства – члены Конфе-
ренции по разоружению еще в 2009 году согласились провести переговоры по 
конвенции о запрещении производства расщепляющегося материала для целей 
ядерного оружия и обсудить проблему ядерного разоружения, в результате чего 
был практическим образом урегулирован остававшийся до этого спорным во-
прос о приоритетах в работе Конференции. Он далее подчеркнул справедли-
вость замечания г-на Тима Коули относительно того, что государства-члены не 
предпринимают между собой практически никаких инициатив для преодоления 
тупика на Конференции по разоружению, а оставляют эту задачу председате-
лям, действующим в течение четырех недель, добавив при этом, что это усили-
вает впечатление, что государства – члены Конференции ведут себя как долго-
срочные безработные, которые уже не ведут активных поисков работы. 

25. В этой связи он выразил сомнение в том, предпринимали ли государства-
члены соответствующие усилия, чтобы убедить единственное государство-член, 
у которого имеются затруднения с предоставлением согласия на реализацию 
положений документа CD/1864 (а это до сих пор не позволяет начать работу на 
его основе), в том, чтобы присоединиться к консенсусу. Основываясь на выво-
дах из собственного опыта относительно того, что ряд государств-членов на-
стаивают (хотя и очень дискретно) на программе работы, которая в полной мере 
отвечала бы их ожиданиям (что является главной причиной сохраняющегося 
тупика), он рекомендовал минималистский подход, который сознательно огра-
ничивался бы определением темы будущей работы в краткой и сжатой форме 
и характера этой работы в формулировках либо "работа над договором", либо 
"обмен мнениями". 

26. Посол Швейцарии на Конференции по разоружению указал, что Гене-
ральная Ассамблея Организации Объединенных Наций недавно предприняла 
некоторые действия с учетом тупика на Конференции по разоружению. Он так-
же поставил вопрос о том, какие дополнительные меры могла бы принять Гене-
ральная Ассамблея Организации Объединенных Наций, если Конференция не 
сможет преодолеть нынешнюю тупиковую ситуацию. 

27. В ответ на мнения, выраженные Германией, уважаемый представитель 
Пакистана отметил, что Пакистан отвергает любую концепцию, которая пред-
полагает, что динамика внутри Конференции по разоружению формирует усло-
вия безопасности в мире. Это условия безопасности в мире формируют дина-
мику внутри Конференции по разоружению, а также становятся фактором, за-
водящим ее в тупик. Кроме того, Пакистан также подчеркнул, что анатомия ту-
пика по сути такова, что речь идет не о единственном тупике в одном лишь во-
просе о ДЗПРМ. Напротив, на самом деле имеет место более крупный тупик в 
вопросе о ядерном разоружении.  
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28. Уважаемый представитель Ирана просил разъяснить мнение Мексики, ко-
торая считает, что Конференция по разоружению сама является источником 
своей проблемы. 

29. Посол Австрии отметил, что он лично имел опыт ведения переговоров на 
Конференции по разоружению, которые доказывали потенциальную ценность 
Конференции, и он признал, что в прошлом у Конференции имелись огромные 
достижения, в том числе в процессах, приведших к Конвенции по химическому 
оружию и Договору о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. Авст-
рия считает, что процедуры и рабочие методы Конференции по разоружению 
следует пересмотреть и адаптировать к иной форме и динамике международных 
отношений, сложившейся в XXI веке. Однако в конечном итоге прогресс на 
Конференции будет зависеть от политической воли. Кроме того, Австрия заяви-
ла о своей поддержке Индонезии в ее дальнейших усилиях по составлению 
программы работы – не ради того, чтобы иметь таковую, а для скорейшего пе-
рехода к ее осуществлению и начала переговоров в соответствии с мандатом 
Конференции. 

30. Посол Канады подчеркнула, что большинство стран по существу едины в 
своей приверженности достижению ядерного разоружения, даже если у них 
имеются различные взгляды на то, как лучше всего достичь этого. Таким обра-
зом, пожалуй, неконструктивно делить страны по признаку членства в каком-
либо конкретном альянсе, поскольку группировки стран, как известно, основы-
ваются и формируются вокруг широкого круга различных вопросов, а подходы 
государств в рамках этих альянсов могут различаться. Она отметила, что в по-
следние годы большинство стран продемонстрировали гибкость в стремлении 
добиться сбалансированного плана работы Конференции по разоружению, с 
тем чтобы положить начало конкретной работе. В ответ на замечание, выска-
занное ранее, она также отметила, что на сессии Генеральной Ассамблеи Орга-
низации Объединенных Наций о своей поддержке ДЗПРМ заявили порядка 
166 государств. 

 IV. Ответные/заключительные замечания 

31. В своих ответных/заключительных замечаниях посол Китая г-н У Хайтао 
признал, что большинство стран продолжают поддерживать Конференцию по 
разоружению. В то же время, он подчеркнул, что условия международной безо-
пасности действительно претерпели изменения, и поэтому однозначно требует-
ся адаптивный подход.  

32. Признавая нынешние трудности, которые сковывают многосторонние пе-
реговоры, посол Финляндии г-жа Пяйви Кайрамо отметила также ряд исключе-
ний на фоне мрачной ситуации в сфере разоружения, в том числе подавляющую 
поддержку Договора о торговле оружием (ДТО) на сессии Генеральной Ас-
самблеи Организации Объединенных Наций ранее в нынешнем году. Это под-
тверждает и оправдывает оптимизм Финляндии относительно оживления Кон-
ференции по разоружению. 

33. Посол Мексики г-н Канчола разъяснил, что Мексика не считает, что Кон-
ференция по разоружению сама является источником своей проблемы. Вместе с 
тем, Мексика считает, что, для того чтобы Конференция по разоружению смогла 
выйти из этого тупика, ей нужно пересмотреть свои правила процедуры, меха-
низмы и методы работы. В ответ на вопрос о том, что может случиться, если 
Конференция прекратит продолжать свою работу, г-н Канчола Гутьеррес пояс-
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нил, что в соответствии со статьей 11 Устава Организации Объединенных На-
ций Генеральная Ассамблея должна на основе своих полномочий взять на себя 
рассмотрение "принципов, определяющих разоружение и регулирование воо-
ружений". 

34. Г-н Тим Коули от ЮНИДИР настоятельно призвал предпринять конкрет-
ные действия по ядерному разоружению и расщепляющемуся материалу. 

35. Г-н Ярмо Сарева от УВР ООН подчеркнул, что любой бескомпромиссный 
подход к тупиковой ситуации на Конференции по разоружению лишь еще 
больше усилит отрыв Конференции от остального мира. Постоянно зондируя 
пути выхода из тупика, члены Конференции по разоружению должны использо-
вать свое время продуктивно.  

36. Что касается полномочий, возложенных на Генеральную Ассамблею Ор-
ганизации Объединенных Наций в вопросах, относящихся к проблеме разору-
жения, то г-н Сарева пояснил, что Генеральная Ассамблея обладает законода-
тельными и бюджетными полномочиями, или полномочиями на выделение 
средств. Таковы полномочия, которыми обладает Генеральная Ассамблея в во-
просах, определяющих разоружение и регулирование вооружений, если в этом 
возникнет необходимость. 

37. В целом, г-н Сарева высказал предположение, что Конференции по разо-
ружению нужно пересмотреть свои шаги и, где это необходимо, внести необхо-
димые коррективы или даже поправки, с тем чтобы выйти из своего тупика. 

    


